

VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 57 www.venceremos.cu

Viernes 10 de julio de 2020 Año 62 de la Revolución ISSN 0864 1285. Precio: 20 centavos. Año LVII. No. 51. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



La provincia inaugura su *Verano por la vida*, mañana sábado 11 de julio, desde el municipio de San Antonio del Sur, atípica temporada estival que transcurrirá hasta el 30 de agosto, y durante la cual la familia disfrutará teniendo en cuenta los protocolos sanitarios de la etapa recuperativa pos-COVID-19.

Juegos de mesa, ofertas gastronómicas y un trabajo voluntario que convoca a la juventud, en la plaza del principal poblado del sureño territorio, abrirá la etapa vacacional desde el municipio escogido como sede provincial de las celebraciones por el 26 de Julio, aniversario 67 de los asaltos a los cuarteles Moncada en Santiago de Cuba y Carlos Manuel de Céspedes, en la ciudad de Bayamo.

En la ciudad de Guantánamo la apertura tendrá como escenarios la ludoteca Ismaelillo y la Casa de Cultura Rubén López Sabariego, y habrá venta de confituras y refrescos en los alrededores del parque José Martí.

De acuerdo con Félix Rodríguez Dranguet, director de Gastronomía en el Grupo empresarial de Comercio, para el servicio en playas y ríos se asegura la oferta de fiambres, bocaditos, croquetas, caldosa y otros alimentos ligeros, y aclaró que a diferencia de años anteriores no venderán refresco gaseado a granel en las calles para evitar aglomeraciones de personas.

Los restaurantes -dijo- funcionarán con capacidad limitada a tenor con las normas de la actual fase recuperativa, y

Comienza el Verano



Disfrutar de la playa cumpliendo con las medidas sanitarias.

anunció la reapertura de los servicios en la terraza del hotel Brasil, de martes a domingo, de siete de la noche a dos de la madrugada.

En declaraciones a la prensa Naykis Fernández Díaz, jefa del Departamento Ideológico, de la Unión de Jóvenes Comunistas, subrayó que este año la etapa vacacional está signada por la necesaria responsabilidad individual y colectiva en el actual escenario pospandemia, pero que no pasarán por alto celebraciones

como la del Día de los Niños, el 19 de julio, en todos los municipios.

También se recordará el aniversario 66 del natalicio del Comandante Hugo Chávez Frías, el venidero 28, y dos días después el Día de los Mártires de la Revolución Cubana, eterno homenaje a Frank País y a quienes ofrendaron sus vidas por el futuro de la Patria.

Otras conmemoraciones serán el Día Internacional de la Juventud, el 12 de agosto, con destaque del protagonismo juvenil en el enfrentamiento a la COVID-19, el aniversario 94 del natalicio del máximo líder de la Revolución, Comandante en Jefe Fidel Castro, mientras el 23 de agosto (fundación de la FMC) recibirán especial agasajo las federadas vinculadas a la producción de alimentos.

Sin descuidar las medidas de la segunda fase de la etapa recuperativa pos-COVID-19, se desarrollarán en cada municipio de Guantánamo los Campamentos de Verano (20-25 de julio, y 17 al 23 de agosto) sin transporte ni alojamiento por la situación sanitaria. Esos encuentros tributarán a la batalla económica y tareas de impacto social lideradas por los integrantes de las brigadas *Jóvenes por la vida*.

 Yliana RODRIGUEZ ACOSTA, de CMKS, y Arturo Alberto MACHIRÁN REYES Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Recuperación pos COVID-19

Segunda fase, pero alertas

A una semana de que la provincia pasara a la segunda fase de la recuperación pos-COVID-19, seguimos sin reportar casos confirmados con esa enfermedad por más de 70 días, aseguró a **Venceremos** el doctor Luis Armando Venereo Izquierdo, vocero de la Dirección provincial de Salud Pública.

Durante las últimas jornadas, precisó el Especialista en Higiene y Epidemiología, se reportaron cuatro casos sospechosos de las zonas Sur y Norte de la ciudad de Guantánamo, que salieron positivos a los test rápido, pero fueron descartados ayer jueves con las pruebas definitivas de los laboratorios de Santiago de Cuba.

Se concluyó, además, la segunda fase del Estudio poblacional de prevalencia de la COVID-19 en los cuatro municipios seleccionados, que no arrojó casos positivos a partir de una muestra de 247 personas, y se espera por las indicaciones del Ministerio de Salud para iniciar la tercera parte, en las próximas semanas.

Con las médidas de la segunda fase de recuperación, se ha incrementado significativamente la entrada de personas desde otras provincias del país, y en estos momentos, la Atención Primaria de Salud se ocupa del seguimiento a 358 viajeros en sus domicilios.

Mientras, en los centros de aislamiento se mantienen 15 personas provenientes de ocho naciones de América, Europa y África, además de cinco miembros del Sistema Integrado de Urgencias Médicas, como parte del seguimiento al sector sanitario que trabaja directamente con casos sospechosos.

Para prevenir el SARS CoV-2, en el territorio se incrementa también la vigilancia de las Infecciones Respiratorias Agudas, cuya prevalencia tiende al crecimiento, debido a la circulación del virus sincitial respiratorio, la influenza A, las parainfluenzas 1 y 3, y el tipo de coronavirus humano HKU-1.

No obstante, la propensión al aumento de las enfermedades gripales, Venereo Izquierdo recalcó que los casos atendidos, tanto en los puestos de mando de la atención primaria como en los hospitales disminuyen de manera significativa con respecto a años anteriores, gracias al uso extendido del nasobuco o mascarilla.

Hasta el momento, Guantánamo ha realizado más de 3 mil 180 pruebas de PCR en Tiempo Real, de las cuales solo 20 fueron positivas (19 a la COVID-19 y una a la influenza), y se espera por los resultados de 32, indicadas como parte de la vigilancia epidemiológica, y alrededor de 5 mil test rápidos.

El epidemiólogo llamó la atención en torno a las arbovirosis, sobre todo, el dengue, por la elevación de los focos de Aedes aegypti en nueve de los 10 municipios de la provincia, debido a favorables condiciones meteorológicas y riesgos medioambientales.

Por esa razón, sugiere a las familias una mayor vigilancia en los hogares y la realización del autofocal familiar, sobre todo, dirigido a los tanques bajos, que requieren cepillado profundo para eliminar los huevos del mosquito, que pueden sobrevivir varios días adheridos a las superficies de esos depósitos.

• Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

Concurso Venceremos y yo

El Periódico Venceremos, órgano oficial del Comité provincial del Partido, celebrará el próximo 25 de julio, 58 años de trabajo ininterrumpido informando al pueblo y al mundo del quehacer noticioso, las memorias, las tradiciones y la obra de la Revolución cubana en Guantánamo.

Es por ello que, como parte de las actividades por el nuevo aniversario de nuestro medio de comunicación, convocamos desde ya a los lectores y seguidores de la prensa, en su formato impreso, digital, así como en redes Venceremos y yo.

Queremos que nos cuenten cuánto significa **Venceremos** para ustedes, o describan de forma creativa su relación con el periódico guantanamero; pueden valerse de una carta, un cuento, un poema, una crónica, un dibujo, una caricatura, un video o una fotografía.

Los trabajos serán enviados al chat de Facebook del Periódico Venceremos; a la cuenta de Instagram (@pvenceremos) o a los correos elecpvenceremos@gmail.com o

sociales a participar en el Concurso cip227@cip.enet.cu. Otro canal a disposición es el correo postal -se indica en la página ocho.

> Las propuestas más interesantes serán publicadas en la última edición del periódico del mes que transcurre, e igualmente se replicarán en nuestros perfiles de redes sociales.

> La fecha límite para presentar las obras será el propio 25 de julio, día en que festejaremos otro año al servicio del periodismo desde Guantánamo. ¡Anímate y participa!

Desenfoque

Otra vez la valla que anuncia el arribo a la comunidad de La Sombrilla, localidad recientemente reanimada, en la carretera que conduce al municipio de Baracoa, fue víctima del ensañamiento por elementos indisciplinados y antisociales.

Ante esos hechos tan reprochables, pobladores y autoridades del lugar deben actuar enérgica y oportunamente para que no queden impunes.

• Texto y foto: Leonel ESCALONA FURONES



Peña Ojo Crítico: 25 años promoviendo el buen cine

La Peña Ojo Crítico, espacio creado por la Centro provincial de Cine para fomentar la apreciación, la crítica y la reflexión en torno al séptimo arte, celebra este año un cuarto de siglo al servicio del desarrollo cultural de los guantanameros.

Surgida a mediados de 1994, cada jueves a las 7:00 de la noche, la actividad reúne a cine clubistas, periodistas, profesores y otros consumidores de audiovisuales para ver y debatir filmes, todo bajo la conducción de Juan Carlos Vallinas Álvarez, especialista del Centro de Cine y artífice de la idea.

Al inicio se desarrollaba en la sala de video del cine América, con la presencia de nueve a 10 personas, pero durante el segundo semestre de 1995 las tertulias se trasladaron a la sala de video del Huambo, que contaba con mejores facilidades y más capacide Peña de Cine Ojo Crítico. Aproximadamente unas 25

personas participan de la iniciativa, de forma habitual u ocasionalmente, atraídas por las propuestas que se exhiben, ricas en valores artísticos y con profundo contenido social.

Conferencias, charlas, lanzamientos de libros y revistas culturales integran las ofertas que propone semanalmente Ojo Crítico, que ha contado con la presencia de relevantes figuras del entorno audiovisual cubano, como Raúl Rodríguez (Premio Nacional de Cine 2017), Luciano Castillo, Juan Antonio García, Frank Padrón y Juan Ramírez.

Cada año la peña realiza una encuesta para seleccionar los 10 mejores filmes presentados, y casi siempre los resultados se asemeian a los de la encuesta que efectúa la Asociación de Críticos de Cine de Cuba, lo cual demuestra el alto nivel de apreciación cinematográfica de los dad, entonces adquiere el nombre asiduos al espacio guantanamero.

Centro provincial de Cine

Contigo



• A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO

¡Hola, amigos de Contigo! En estos días muchas canciones se han vuelto parte imprescindible de nuestras vidas como una ofrenda de aliento y gratitud, a aquellos que se afanan en salvar vidas en Cuba y el mundo.

En esta ocasión compartimos el verso sensible del grupo Buena Fe, tomado por el pueblo como un himno a quienes nos cuidan, y a todos los que salieron, "a darle un beso al mundo y nada más".

En tiempos de heroica solidaridad cubana, el tema Valientes, es una canción inteligente que ha ganado espacio en nuestros hogares. Pertenece al último álbum de la agrupación, titulado Carnal, y compuesta por Israel Rojas Fiel.



Valientes

Autor: Buena Fe

Antes que todo sea himnos y vítores Antes que todo sea negociaciones Hay un preludio espeso, desafinado Altísimos silencios de sinrazones Y el miedo va goteando de los valientes Antes que los sudores y que la sangre El instinto genuino que ya le advierte Permutar de destino, se le hizo tarde.

Qué estoy haciendo aquí Amando a este país como a mí mismo.

No, qué va No hay heroísmo

Vine a darle un beso al mundo y nada más. Pandemonium, capital de los infiernos Solo por los temores se filtra el alma Restos de quien al instante deshicieron Niños que, tras el hambre, se irán con calma.

Viejos jinetes del horror que han aprendido

Con la distancia, anestesiarnos los disensos

Con sensación de no es aquí, no es a mí, no

Son los míos Cabalgan sobre nuestro tedio. Después será no es mi ciudad Luego será no son mis hijos

Somos la misma humanidad Todos frente al mismo acertijo. Qué estoy haciendo aquí

Amando a este país como a mí mismo. No, qué va

No hay heroísmo Vine a darle un beso al mundo y nada más.

Pero, Oué estov haciendo aquí Amando a este país como a mí mismo. No, nada de heroísmo Vine a darle un beso al mundo y nada más Y nada más.

El calor que junio nos dejó...

El mes que recién concluye nos legó sendos récords de temperatura máxima en las estaciones de Guantánamo, 37.4 grados Celsius (°C), y Valle de Caujerí (37.5°C), este último valor también considérado el mayor registrado en la historia por ese centro, ubicado en el sureño municipio de San Antonio del Sur.

Rolando Baza Pacho, especialista del Centro Meteorológico de Guantánamo, explicó que junio se caracterizó por las altas témperaturas, más allá de las marcas mencionadas, vientos variables y débiles, poca nubosidad y un régimen de precipitaciones desigual e insuficiente, que acrecienta los efectos de la prolongada seguía que afecta al territorio.

En cuanto a la temperatura, el también ingeniero precisó que lo más notable en cuestiones climáticas es el crecimiento (de 0.7 a 1.9 °C) de las medias registradas en las cinco estaciones de la provincia -además de las mencionadas, se ubican en Palenque, Punta de Maisí y el Jamal-, con respecto a la norma climatológica.

La más significativa, en ese sentido, fue la estación del Valle de Caujerí, cuyos termómetros marcaron una media de 28,2 °C, lo que se considera muy por encima de la norma de 26,4 °C para el mes en esa localidad, donde se ubica el



polo hortícola más importante del

Especialmente, detalló el también ingeniero, el calor se concentró en la parte sur del territorio -ocupada en buena medida por la franja geográfica que se conoce como semidesierto cubano- y las zonas más bajas, como se evidencia en los resultados de las mediciones sanantonienses.

Las temperaturas mínimas, estuvieron entre 21 y 24°C, superiores en zonas costeras e inferiores en las montañas, en tanto, las máximas se comportaron de los 33 a los 36 °C, también menores en las zonas de mayores elevaciones geográficas.

Mientras, durante junio se registraron solo 88 milímetros de Iluvias -el 67 por ciento de la media del mes-, mal distribuidas tanto temporal como espacialmente, pues mientras municipios como Yateras, Maisí y Manuel Tames, superaron por poco sus valores históricos, lmías, por ejemplo, se quedó en cero.

A ello, alertó el especialista del Centro Meteorológico provincial, se suma el comportamiento igualmente desfavorable de los meses anteriores, en tanto, las precipitaciones acumuladas desde enero apenas se acercan al 27 por ciento del promedio histórico.

La afectación de la sequía meteorológica abarca, en los últimos seis meses, a más del 80 por ciento del territorio, del cual casi un 30 por ciento la sufre en grados severo v extremo, sobre todo, en localidades de los municipios de Baracoa, Manuel Tames, El Salvador y Guantánamo.

Influyeron las altas presiones migratorias sobre nuestra área geográfica, las nubes del polvo proveniente del Desierto del Sahara y el Sahel, en los días del 22 al 24 de junio, mientras las Iluvias se asocian a una vaquada en el sudeste del Golfo de México, ondas tropicales, el calentamiento diurno y factores locales que incrementaron la humedad.

> • Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ Viñeta Periódico Escambray

La pandemia se empeña en ser noticia

• Por Arturo Alberto MACHIRÁN REYES Foto: Lorenzo CRESPO

Había una sensación rara, como si un visitante extraño estuviera inevitablemente a punto de llegar. El 11 de marzo, cuando aquel titular habló de los primeros casos de COVID-19 en Cuba, las alarmas se dispararon, las ciencias médicas advertían a la prensa lo que se avecinaba, en la calle el apetito informativo delataba preguntas y comentarios.

La pandemia hecha noticia comenzó a brotar en números en los medios de comunicación. Día a día,

incontables veces, locutores y periodistas hablan del SARS CoV-2, el nombre del virus vestido de cifras que también se pasea por periódicos y sitios digi-

Preguntas multiplicadas entre una mezcla de temor y precaución han sido parte del ambiente; en todas las jornadas una interrogante distinta. Desde las redacciones periodísticas cada reportero está consciente de que la invección informativa al pueblo evitará una peligrosa alianza entre la ignorancia y el

Una rueda de prensa diaria pacta el encuentro de un país con el doctor Francisco Durán García, para la actua-



Los periodistas, aliados de la Medicina y de la ciencia, en la batalla contra la COVID-19.

lidad del panorama epidemiológico; se aclaran las dudas; se insiste en el distanciamiento social, concepto que ha tocado aprenderse desde todas sus acepciones. Voces especializadas del quehacer científico cubano han emergido en más de una publicación, la prensa también ha revelado los rostros de la esperanza.

Hay programas que extrañan su lugar en la parrilla de emisoras y telecentros; en el periódico *Venceremos*, la sección cultural y la deportiva "se miran la cara" en una misma página desde hace varias ediciones, algo atípico en los últimos años; entonces la COVID-19 se jacta de cada espacio mediático en el que se ha colado y de las maneras en que los ha transformado.

Carga el periodismo cubano con el peso de una pandemia, lo carga en agendas, grabadoras, cámaras, celulares... iró-nicamente, sin rostro, esta disfruta su "fama", le bastan esos titulares en los que se acomoda, no importa si en un momento se dice COVID-19 o SARS CoV-2, sabe que está ahí y que se habla de ella, que áhora hay entrevistas con nasobuco por su causa.

Varias publicaciones muestran a los vencedores de la enfermedad, pero ella sabe que seguirá siendo noticia, incluso, cuando sus números se detengan en Cuba, aprovechará los del resto de las naciones para

colarse en nuevos reportes periodísticos, está segura de que hay cifras tristes para salvar esa "fama".

La pandemia se ríe de las noticias falsas, esas que corren por Internet y hablan de curas milagrosas a base de ajo, gárgaras con soluciones tibias o cualquier otra fórmula sin fundamento científico; entonces el periodismo también le corta las alas a los rumores.

La COVID-19 se enfrenta sin descanso por toda la sociedad, con la Medicina y la ciencia en la vanguardia... y la prensa que, como artillería pesada, con voces y respuestas, hace pactos con aquellas, aprovecha las alianzas, toma precauciones, y no se deja intimidar por la pandemia.



● Por Fidel RENDÓN MATIENZO, de la ACN

Por estos días en que, paralelamente al llamado de actuar con responsabilidad y disciplina para enfrentar con éxito la COVID-19, la dirección del país ha insistido en continuar desatando esos nudos que impiden producir más alimentos a toda costa (y no a cualquier costo, por supuesto); desde los hogares mucho puede aportar la población a ese estratégico propósito.

En los últimos años el fomento de organopóni-cos, huertos intensivos, y de la Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar, ha tenido extraordinarios avances en unos territorios más que en otros, pero aún no se han explotado todas las potencialidades de ese movimiento popular, surgido hace tres décadas en aras de extraerle a la tierra la mayor cantidad de los frutos, contribuir al autoabastecimiento municipal, y alcanzar la ansiada meta de la soberanía alimentaria.

Aunque el aporte principal de la cómida que se produce en Cuba está en manos de las Cooperativas de Crédito v Servicios, las de Producción Agropecuaria, las Unidades Básicas de Producción Cooperativa, los productores individuales y de las granjas estatales, sería un alivio para

∟a conveniencia de la agricultura familiar

una economía y agri-cultura seriamente afectadas por el bloqueo y el impacto de là pandemia, sumar mayor número de hogares al cultivo de uno o más renglones, a la crianza de ga-

nado menor o de especies acuáticas, donde existan condiciones, claro está.

Sobran los ejemplos de compatriotas que en el patio u otro lugar de la casa han sembrado hortalizas, con-dimentos y frutales, y hasta alevines en modestos o sencillos estanques; también los que se dedican a la cría de animales de corral y a la producción de alimentós en conserva, de plantas medi-cinales, sin olvidar otro logro significativo: la generación de

biogás. Y al calor de ese imperioso ejercicio de pensar como país, quizás este sea el mejor momento para crear mayor conciencia -y trasmitir más conocimientos y prepara-ción- a partir de los beneficios que en sus 32 años de vida ha mostrado el mencionado programa, tarea que involucraría a las organizaciones de masas en el barrio, los delegados del Poder Popular, la ANAP, las delegaciones municipales de la Agricultura y sus asociaciones de técni-

Es el mejor momento por

múltiples razones: la escasez de alimentos se ha hecho sentir en medio de una pandemia que nos obliga a sustituir importaciones, a producir aquí renglones hasta ahora adquiridos en el ex-

terior, pues no hay ni dinero ni mercados de aprovisionamiento como consecuencia de la crisis global, ni tampoco combustible, y como parte del necesario distanciamiento social, de quedarnos en casa para evitar la propagación del virus, podemos aprovechar el tiempo en también cultivar la tierra y criar animales de corral.

Ahora que las lluvias empiezan a alegrar nuestros campos, al ganado, a los embalses y a las ciudades y poblados con el renacer de áreas verdes y parques, y el crecimiento de organopóni-cos y huertos intensivos, es la ocasión, por ejemplo, de sembrar variedades propias de la etapa de primavera como col china, habichuela, quimbombó y pepino.

Recuerdo años atrás cuando se habló del imperativo de rescatar frutas tradicionales, que, por estar tan desaparecidas -y ser desconocidas por niños y adolescentes-, su precio en el mercado estaba por las nubes. Este es el momento de "bajarlo" a la tierra, de también fomentar su cultivo en patios familiares y solares yermos.

Por supuesto, que el esfuerzo y el costo de esa "in-versión" no están al doblar de la esquina. Además de conocimiento, preparación y conciencia hace falta una infraestructura, sin mucha burocracia ni equipos, dedicada exclusivamente a impulsar y estimular su desarrollo, sin olvidar, ante todo, el cumplimiento de las medidas higiénico-sanitarias, en fin, epidemiológicas que exigen estos tiempos del nuevo coronavirus, pero a su vez de respeto a las leyes de urbanidad y de convivéncia social.

"Mantener producciones para la casa es beneficioso porque mejora la calidad de la alimentación, y se depen-de menos de los desprovistos e inestables mercados locales, se evita comprar fuera y se ahorran tiempo y dinero.

Si muchas familias desde la casa, lo mismo en el patio. en el balcón, en la azotea, en fin. donde sea factible, cosechamos nuestros condimentos, sembramos tal o más cual plantica, producimos alguna conserva, criamos aves de corral, en fin, tomamos conciencia del momento que vive el país, cuando disfrutemos de los frutos de ese esfuerzo personal: ¡Qué contentos se pondrán nuestros estómagos y bolsillos, y qué alivio sentirá el Estado!



Casa del Bocadito no se caracteriza precisamente por el respeto al cliente, quien desde la cola de acceso al local, además de sufrir tardanza, tiene que soportar la sucesiva entrada de amigos y "trabajadores vecinos" privilegiados en las ventas, y sin restricciones de ningún tipo, como las que le dictan al pueblo: "Se acabaron los refrescos Coracán para llevar, solo quedan para consumir en el local". El hecho ocurrió el pasado sábado 4 de julio, a las 11:00 am... Los llamados "calzones", esa suerte de "pizza" expendida por la cafetería Génova carecen de calidad, aunque no de precio (cinco pesos), tarifa que no justifica la categoría, condiciones del establecimiento, ni la textura de la masa, y mucho menos la cobertura de queso, para el cual sí se cumple el slogan eléctrico: Ahorra ahora.. Similar ocurre en La Veneciana que anota a su favor que cuestan solo tres pesos... ¿Por qué se prohíbe hacer fotos en la tienda conocida como Lily Modas, sita en Pedro Agustín Pérez esquina a Carretera?, según lo anuncia un cartel impreso justo en la puerta de entrada. ¿No quedó claro que era posible tomar instantáneas en los establecimientos de Comercio?, o las tiendas en moneda libremente convertible son un punto aparte de ese sector en el país... Resulta preocupante la forma en que el personal del cementerio San Rafael sella algunas bóvedas, pues debido a la altura de estas, los trabajadores del lugar que, al parecer, no disponen de escalera, se suben en un tanque de metal, sin ninguna protección, lo que representa un peligro para ellos y las personas cercanas... Tras dos meses de inactividad (mayo y junio) por la COVID-19, durante los cuales solo mantuvo servicio de alimentación a domicilio a su matrícula, la Casa de Abuelos de Carlos Manuel de Céspedes reabrió sus puertas, y contra toda lógica exigió a los ancianos, quienes no asistieron durante el referido tiempo a la institución, el pago del centro (hasta 180 pesos mensuales en muchos casos), cuando solo debía hacerlo por la alimentación ofertada. Los administrativos aseguran que son indicaciones recibidas. ¿Existirá alguna equivocación? Si es así, rectificar es de sabios... Persiste en medio del cruce de las calles Emilio Giró y Calixto García la alarmante situación de un tragante, que está sin tapa a la vista de todos y, sin embargo, los responsables de ponerle solución al problema no han accionado aún. Desde este espacio de denuncia, en reiteradas ocasiones se ha llamado la atención al respecto, incluso, señalando que varias personas se han accidentado, y las advertencias caen en saco roto... Un poco pasado de precio el café que vende, sin elaborar, la funeraria La Nueva -actualmente en reparación y, desde hace unos días, sin gas licuado para ofertar la infusión para los dolientes que velan a sus muertos en la ubicada en Máximo Gómez esquina a Carretera-, reflexiona una familia que la semana pasada optó por no pagar 84 pesos por una libra de ese producto en polvo... Numerosas personas con discapacidad físico-motora, ciegas y sordas del área Norte-Caribe y sus alrededores fueron convocadas, el pasado sábado 4 de julio, para la Pista Guayo, donde se les vendió un módulo con alimentos y productos de aseo. Pero hubo desorden y, en el forcejeo de algunos por entrar primero que el otro, derribaron una de las puertas de la instalación recreativa. En próximas oportunidades debe primar la organización y, para facilitar la venta, evitar tamañas aglomeraciones... Vecinos de Cuartel entre 8 y 9 Norte se quejan porque desde inicios de año, el bombillo del poste ubicado en la esquina de Cuartel y 9 Norte presenta un falso contacto y, a pesar de haber realizado varias llamadas a la OBE, aún la situación no está resuelta. La oscuridad generada pudiera provocar hechos delictivos como robos, y accidentes de tránsito, ya que la primera es una arteria principal por la cual circulan muchos automóviles, manifiesta Karen Alvarado Ruffo, moradora de la casa marcada con el número 203 A... Basta por hoy... Nos vemos en la calle.



Conservas elaboradas en la Fábrica del Valle de Caujerí pueden adquirirse en establecimientos comerciales, como el Mercado Ideal, de San Antonio del Sur.



En la línea de diversificación, frutales o vegetales son cocinados y mezclados con otros ingredientes, y envasados en diferentes formatos de hojalata y vidrio.

Una minindustria en El Manguito y la Fábrica de conservas de frutas y vegetales en el Valle de Caujerí diversifican sus producciones para dar más alimentos a la población

• Por Víctor Hugo PURÓN FONSECA Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

"Eso está muy bueno. Pero hace falta que siga, aumente y se amplíe su venta a la población", dice un sanantoniense, refiriéndose a las todavía insuficientes producciones de la minindustria de conservas de frutas y vegetales de El Manguito.

Puré de tomate y dulce de fruta bomba, envasados en nailon de dos kilogramos, aprovechando las cosechas estacionales, ha aportado ese taller, adjunto a la panadería del poblado y perteneciente a la Empresa Alimentaria.

"Esas producciones, en número de 500 bolsitas, las hemos comercializado en unas cinco ocasiones, con aceptación y demanda superior a la oferta en los mercados Ideal, de Puriales, Guaibanó, Yateritas y la cabecera municipal", explica Walter Gamboa Cueto, director de la Empresa municipal de Comercio y Gastronomía, en San Antonio del Sur.

No obstante, a la limitada producción, minindustrias como la de El Manguito, más allá de satisfacer las necesidades de su consumo fresco, se consideran alternativas estratégicas en la elaboración de alimentos en la localidad, pues contribuyen a evitar pérdidas en renglones agrícolas de temporada, por problemas diversos.

Desarrollar las industriales locales en cada municipio, incluidas las de diferentes sectores, fue una exhortación hecha por el Presidente Miguel Mario Díaz-Canel Bermúdez a los quantanameros, al recorrer el territorio a inicios de 2018, quien ha insistido en esa idea en diferentes espacios, y en el rol de las minindustrias en el procesamiento de frutas y vegetales para diversificar el consumo interno, sustituir importaciones y favorecer la exportación.

Diversificación útil en la Fábrica del Valle de Caujerí

Desde que la Fábrica del Valle de Caujerí comenzó a producir, en 2012, elaboró pulpa de mango y pasta de tomate, como materias primas para las restantes Unidades Empresariales de Base (UEB), de la Empresa nacional de Conservas y Vegetales, recuenta

Dulces y salados de la mata a la lata



A partir de probar la nueva línea en febrero con tomates verdes encurtidos, desde abril procesaron pimientos, néctar y mermelada de mango concentrada.

Osmani Cantillo Elías, director de esa

Pero advierte que de febrero a abril de este año comenzaron a diversificar la producción, creando productos terminados: néctar de tamarindo, mermelada concentrada de mango. pimiento esterilizado, encurtido de tomate verde..., cumpliendo indicaciones del país y ya entrando en la etapa de enfrentamiento a la COVID-19.

Todos esos productos elaborados y envasados en latas de diferente porte y botellas de cerveza (el tamarindo) se han insertado con aceptación en los comercios de San Antonio del Sur, Imías, Baracoa y Maisí, expone el director de la entidad comercial sanantoniense.

"Hay contrato firmado y compramos más de 230 mil pesos de productos a la Fábrica del Valle en lo que va de año, lo cual contribuye a que cumplamos el plan de circulación minorista". precisa Gamboa Cueto.

Por su parte, el director de la Fábrica

expresa que en la nueva línea emplean la materia prima de la localidad, un tacho para cocinar los productos, donde añaden azúcar y ácido cítrico, dos tapadoras de latas y una enchapadora de botellas.

'Ya procesamos en esa línea 22 toneladas (t) de pimiento, casi dos de tomate verde, y logramos 2,7 t de terminados en néctar y mermelada concentrada de mango", describe Cantillo Elías.

Entre los beneficiosos resultados se cuenta el empleo de trabajadores propios fuera de las fluctuaciones de fuerza de trabajo que se producen al concluir las campañas de las frutas y vegetales, mejora la economía de la planta, de la empresa y de los operarios, y se aporta alimentos a la población del territorio.

Asegura que están garantizados los envases y demás insumos, e incluso, la proyección del plan del 2021, incluye el incremento de demanda de materia prima, crecer en cantidad y

variedad, y procesar habichuela, col, maíz verde y otros renglones.

En general, la fábrica ingresó 178 mil pesos por concepto de venta de producciones hasta el cierre de junio, y la empresa a la que pertenece no tuvo que erogar financiamiento de gastos, mientras que el salario promedio de los trabajadores fue de mil 200 pesos hasta el cierre de mayo.

Actualmente, la UEB Valle de Caujerí enfrenta la campaña de mango, iniciada en mayo, con intermitencias en la maduración y problemas tecnológicos en uno de sus dos cabezales, por lo que está moliendo unas 80 t diarias de mango, acumula unas 170 en patio, y se encuentra al 50 por ciento del plan.

La cosecha de mango se extiende hasta la primera quincena de agosto y la fábrica tiene contratos del frutal con 33 formas productivas de Imías, San Antonio del Sur y Manuel Tames.

Según el director de la factoría, el colectivo trabaja para solucionar los problemas tecnológicos, como lo ha hecho anteriormente, y enfrentar bien el resto de la campaña. "Nuestro colectivo conoce su misión y la asume. El hecho de haber logrado la diversificación y tener positivas proyecciones hace que sigamos teniendo favorables pronósticos", enfatiza.



Cantillo Elías: "Si antes éramos suministradores de materia prima, hoy diversificamos la producción y productos terminados".

Ejemplo para todos los tiempos

 Tony Márquez, otrora lau-reado ciclista; campesino Orden 17 de Mayo, es ejemplo para toda Cuba, por sus méritos, y contribución a la economía nacional desde el sector agropecuario, al que continúa aportando la sabiduría de sus

• Texto y fotos: Julio César CUBA **LABAUT**

De excelente ciclista, multipremiado en competiciones a los más altos niveles, guantanamero José Antonio Márquez Calavia devino buen productor agrícola, con relevantes resultados en las cuatro décadas que lleva a cargo de la finca Los Moros, heredada de sus padres y familiares.

Desde pequeño sintió predilección por el deporte, especialmente el de ruedas y pedales, y muy joven vio realizar su sueño al conquistar, junto a su equipo, la medalla de oro en la vuelta ciclística a Cuba por provincias, en 1980.

El espigado corredor participó en cuatro ediciones de ese certamen con carácter internacional, e intervino en eventos celebrados en Colombia, Isla Martinica, Bulgaria y otros países.

Al retirarse de la pista El Moro, como cariñosamente le llaman, se graduó de Licenciatura en Cultura Física, en la Universidad de La Habana, en 1983, y al llegar a Guantánamo fue uno de los fundadores de esa Facultad formadora de atletas, donde trabajó cinco años como profesor de Bioquímica y Fisiología.

La tierra: el otro desafío

"Entonces mi padre, que contaba con cerca de 70 años y, al igual que mis tíos, estaba viejo y cansado, y me propuso atender la tierra, como tradicionalmente había ocurrido en la familia durante más de 60 años, y acepté el desafío.

"Vine para la finca, ubicada en La Jabilla y perteneciente a la Cooperativa de Crédito y Servicios (CCS) Enrique Campos Caballero, a finales de los 80, y luego me secundaron mis dos hijos, uno médico quien apoya siempre que puede y el otro lleva varios años a mi lado en el surco.

"Cuando llegué aquí no sabía nada de agricultura, pero progresivamente fui adquiriendo conocimientos y experiencias, con el oído atento a los consejos de mi padre, campesino y presidente de la CCS durante 30 años.

"Él decía que en la agricultura, como en la Medicina, siempre se aprende algo nuevo porque diariamente aparecen nuevas enfermedades y plagas que el campesino debe combatir, y para ello tiene que estudiar todo el tiempo".

A la distancia de cuatro décadas El Moro afirmó que se necesita preparación para enfrentar retos, como la salinidad. la intensa sequía, los efectos del cambio climático..., impuestos por la naturaleza que, año tras año, afectan considerablemente los cultivos.

"Con esos fenómenos hemos aprendido a convivir en esta franja semidesértica al sur de la ciudad de Guantánamo. gracias a la constante aplicación de la ciencia y la técnica", aseguró.

"La clave está en el cuidado y mantenimiento de los suelos", declara el experto, que ha tenido la oportunidad de intercambiar con profesores y especialistas de las mejores universidades e institutos de investigaciones del país.



Tony Márquez: "La crianza de conejos, otra alternativa para contribuir a la entrega de cinco kilogramos de carne por consumidor, lo cual debe lograrse progresivamente hasta el 2030".

"No basta con disponer de suficiente agua y regar en exceso esta zona cercana a la bahía de Guantánamo porque aumenta la salinidad del suelo, afecta el desarrollo de las plantas y los rendimientos agrícolas, sino se necesita estudiar y estar informados para desde la ciencia, la sabiduría campesina y la creatividad, incrementar la producción de alimentos en armonía con el medio ambiente, recalcó.

'Para proteger los suelos recomendó utilizar, como lo hacen en la finca, variedades de semillas de calidad y fácil adaptabilidad, más resistentes y productivas, además de respetar el marco de siembra, la fumigación específica para cada cultivo, según el tratamiento y tecnología requeridos, entre otras acciones.

"Aplicamos, de manera permanente, medios biológicos y materia orgánica obtenida del estiércol del ganado vacuno, equino y ovino de la finca, así como gallinaza y humus de lombriz, comprados a la Empresa Avícola y al vivero de Cayamo, respectivamente".

El campesino sugirió aprovechar la gama de productos biológicos elaborados por Labiofam, los cuales, aplicados oportunamente, resultan muy beneficiosos en cualquier cultivo, fundamentalmente en el pimiento, el tomate, la berenjena...

El Moro aseguró que la finca lleva más de 10 años vinculada al Programa de manejo sostenible de tierras -rectorado por la Delegación de la Agricultura- el cual favorece 56 hectáreas de varios campesinos de la cooperativa, quienes por esa vía han recibido suficiente capacitación.

'Aunque algunos productores relegan la preparación a segundo plano, esa resulta primordial para el manejo eficiente de sistemas de riego, tractores y tecnologías de punta, así como para la obtención de altos rendimientos y grandes volúmenes de producciones agrícolas", apuntó.

"A pesar del azote de la seguía y la salinidad, siempre cumplimos nuestros compromisos productivos o nos acercamos al propósito en cultivos tan importantes como plátano, yuca, boniato, sorgo, maíz, frijol, cebolla, pepino, girasol,

ají..., cuyos rendimientos sobrepasan la media nacional.

"Los del maíz, por ejemplo, están fijados en 1,3 tonelada por hectárea, sin embargo alcanzamos hasta cinco toneladas", precisó.

Consciente de que sin riego sería impensable lograr tales resultados, recordó que el agua fue un serio problema hasta que se construyó la presa La Yaya a principios de los 90, y luego el canal Guanta izquierdo por donde le llega el líquido de buena calidad.

Camino a la integralidad

Aunque el campesino siempre se dedicó a los cultivos varios, sus hijos, amantes de los animales, comenzaron a incursionar en la ganadería desde hace algún tiempo, y cuentan con más de 200 ejemplares de las especies vacuna, porcina, ovino-caprinas, aves de corral y cunícola.

"El 30 de noviembre del año pasado trajeron cuatro conejas nuevas y un macho de la Feria Agropecuaria de Bayamo, y ahora hay 70 ejemplares, pero el propósito es llegar a 25 reproductoras para aportar una tonelada de carne cada año.

"Para ello debemos ampliar la nave con recursos financiados por el Consejo de la Administración Municipal, muchos de los cuales ya están en la cooperativa, y recibir jaulas para albergar unos mil conejos", puntualizó.

Declaró que en la finca disponen de suficientes alimentos (maíz, boniato, sorgo...) para elaborar pienso criollo, además de plantas forrajeras y desechos de cosecha.

Tony Márquez, como también se le conoce, cuenta con tractores y sus implementos agrícolas para preparar la tierra, pero cuando es necesario emplea bueyes para aporcar, pasar rejas y realizar las atenciones culturales que exigen de la tracción animal.

El día de la visita (20 de junio) las 28 hectáreas de la finca estaban completamente sembradas de maíz, plátano con ají pimiento intercalado, boniato para semilla, además de kingrass para los

En esa fecha el campesino aceleraba el montaje de un sistema de riego mecanizado en otras 40 hectáreas, para ponerlas a producir lo antes posible.

"Aquí -explicó señalando la extensa área- vamos a sembrar ocho de plátano FHIA-4, de muy buena calidad y elevados rendimientos, además de maíz, yuca, boniato y calabaza para la población y consumo animal.

"Los precios que paga el Estado a los cooperativistas por sus producciones son estimulantes. Por ejemplo, el quintal de maíz de 220 pesos subió a 400 y 421 pesos. Por lo que con una hectárea, en cinco meses, el campesino obtiene buenos resultados agrícolas y económicos",

Aunque para Tony Márquez la aplicación de la ciencia y la técnica es determinante en el incremento de los rendimientos afirmó que el verdadero secreto está en el trabajo diario. "En esta finca se labora los 365 días del año porque la agricultura no puede esperar, de lo contrario las plantas enferman y corren el riesgo de morir.

"Yo puedo ausentarme por cualquier motivo, como ha sucedido, y los quehaceres de la finca no se detienen. Mis hijos, al frente de los trabajadores, se ocupan de ella".

Tras morir su padre, Tony Márquez ocupó la presidencia de la CCS durante 20 años, período en que impulsó su fortalecimiento y la condujo eficazmente hasta entregarla, ocho años atrás, a su sucesor en "bandeja de oro", como calificó los sobresalientes resultados de

'Seguiré ayudando a la junta directiva en todo lo posible porque la cooperativa es el alma del campesino y, como tal, debe protegerla para garantizar servicios indispensables a los cultivos, la compra de insumos y venta de sus producciones, entre otros beneficios".

Aunque sus aportes resultan insuficientes para cubrir las demandas alimenticias de la población del municipio de Guantánamo, donde se encuentra enclavada su finca, El Moro, acreedor de la Orden 17 de Mayo, es ejemplo de laboriosidad, consagración y humildad para los campesinos guantanameros y de toda Cuba por sus extraordinarios méritos, importantes aportes a la economía nacional en el sector agropecuario, y actitud ejemplar y consecuente con la



Las 28 hectáreas de la finca Los Moros están completamente sembradas de maíz, plátano, boniato y kingrass.

Con más fuerza después de la pandemia

 El yaterano Celso Fernández, uno de los principales cultores del changüí, sigue componiendo en el complejo escenario impuesto por el nuevo co-

• Texto y foto: Julio César CUBA LABAUT

Nada detiene a Celso Fernández Rojas, ni siquiera la COVID-19 que paralizó muchos de los proyectos del changüisero, quien aprovecha el confinamiento en su casa, asentada en Felicidad de Yateras, para componer canciones, algunas de ellas relacionadas con la letal enfermedad.

Tengo listos nuevos temas para, cuando acabe este virus cruel, regresar al escenario con más fuerzas, porque el pueblo necesita que multipliquemos las actuaciones para celebrar y darse el abrazo aplazado.

Entre los títulos compuestos en medio de la actual contingencia epidemiológica mencionó Volveremos, Cuando se vaya el coronavirus y No puedo quedarme en casa. "Para que la gente no piense que vamos a seguir separa-

dos, claro, cuando termine la pandemia", acotó. Tengo que ir pa la plaza, no puedo quedarme en casa", tarareó, acompañado por su guitarra, uno de los temas, que llama a la gente a bailar y divertirse después del largo

"Aunque son diversos géneros, Aplauso merecido es un changui con el que resalto la ardua labor de los médicos cubanos, cuya profesionalidad, ética y laboriosidad son reconocidas en todo el mundo, especialmente, en los países donde combaten el nuevo coronavirus.

"También remarco la de dirigentes, periodistas, mensa-jeros, choferes, policías y miembros de las FAR, que se ocupan de cuidar y proteger a las personas, aunque algunas todavía violan lo establecido.

"Especial destaque merecen los campesinos, quienes en el complejo escenario impuesto por la letal enfermedad, siguen produciendo para garantizar la alimentación del pueblo y de los centros de aislamiento.

'La mayoría de los cubanos, entre ellos, los guantanameros, hemos enfrentado la pandemia con la misma fuerza que desafiamos el bloqueo económico, financiero y comercial impuesto por el gobierno de los Estados Unidos contra Cuba.

"Es una batalla dura, pero los cubanos seguimos en pie, con el sentido de pertenencia más alto que nunca, defendiendo nuestra Patria e identidad de los peligros que las amenazan y, al mismo tiempo, prestando ayuda a quienes en el mundo la solicitan.

"Estoy seguro de que cuando termine la pesadilla, Cuba será una gran fiesta y, como dijo el Presidente Miguel Díaz-



Celso, El Guajiro, sigue componiendo desde su amado terruño, a pesar de la COVID-19.

Canel, nos abrazaremos y compartiremos nuevamente", expresó.

El changüisero, con más de 200 canciones en su repertorio (la mayoría de su autoría), tuvo que aplazar varios de sus compromisos habituales por causa de la pandemia.

Se suspendieron las peñas en las casas del Changüí: Pipi, de Felicidad de Yateras, y en la Elio Revé, de la čiudad de Guantánamo; las actuaciones programadas por el Centro provincial de la Música en la Casa de la Trova; la Noche Guantanamera; los carnavales en los distintos mu-

Tampoco se celebró en vivo la Jornada Reutilio Domínguez, en el municipio de Manuel Tames, fiesta campesina de la cual soy fundador y en la que siempre participo. Llegue a ese pueblo y a todos los guantanameros un abrazo desde la distancia.

"Extraño mucho a esa localidad, testigo y evaluadora permanente de nuestro trabajo, pues a los pobladores, que con sus aplausos aprueban lo que hago, dedico mis improvisaciones, un don que la naturaleza me concedió para cantarles", declaró.

Entre los éxitos más recientes de El Guajiro (como también le llaman) estuvo la gira internacional en 2018 por tres ciudades de Colombia, en compañía del maestro Yelsv Heredia, contrabajista guantanamero radicado en España, con quien grabó el DVD Lo Nuestro, nominado a los Premios Grammys Latinos, en la categoría Mejor Album

El periplo, al decir del changüisero, incluyó tres grandes conciertos en Medellín, Cali y Barranquilla, en los que participaron también el cantante Kelvis Ochoa, músicos de Chucho Valdés y Manolito Simonet, las raperas La Reina y la Real y profesores de la Universidad de las Artes, entre otros. La cantante Daymé Arocena no asistió, pero estuvo en la grabación del disco.

"Por primera vez me presenté fuera de Cuba, gracias al talento y sabiduría de Yelsy Heredia, que confió en mí",

Entre los proyectos de El Guajiro y su grupo, interrumpidos por la pandemia, está la grabación de un nuevo disco con Bis Music, Casa Discográfica y Editora Musical de Artex S. A., que se materializará próximamente.

"Tengo invitados de lujo como Eliades Ochoa, Pancho Amat, y Alexander Abreu, este último pretende incursionar también en el changüí. Tal vez participen igualmente, los reconocidos músicos guantanameros Leo Vera y Waldo Mendoza.

"Ello ha sido posible gracias a la colaboración de Mayra María García, productora de la referida entidad, quien tiene gran interés en que la música de El Guajiro salga a recorrer el mundo.

"Pensamos que el disco rompa con lo tradicional. Los tres o cuatro primeros temas serán puramente de changüí, para mostrar su evolución; luego seguirían sones, cumbias y boleros, con la incorporación de otros instrumentos",

Al decir de Celso, el disco, que incluirá de 10 a 12 canciones, pudiera llamarse La suerte llega una vez, El que no tiene de Congo o El Changüí tiene su gente, aún no lo

Defensor de ese género y de otros ritmos autóctonos de las serranías guantanameras, como el nengón y el kiribá, El Guajiro yaterano ha logrado trascender, con naturalidad y sencillez, e impregnarse en los públicos de otras partes del mundo, pero siempre retorna a su amado terruño.

Antes del regreso al

 Sin el habitual rumor de niños en aulas, pasillos y patios, la segunda fase de la recuperación pos-COVID-19 trans-curre en el centro escolar José Martí, de La Yaya, con actividades preparatorias para el reinicio del curso escolar

Por Víctor Hugo PURÓN FONSECA Fotos: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

Cuando Rafael Vázquez Thompson defendió su tesis de culminación de estudios universitarios en la propia escuela que dirige, con las actividades docentes suspendidas a inicios de la etapa de recuperación pos-CO-VID-19, el hecho se añadió al acondicionamiento de la institución y la preparación del personal en esta etapa que transcurre.

El centro escolar de primaria José Martí, de La Yaya, cabecera del municipio de Niceto Pérez, lo rige ahora un nuevo Licenciado en Educación, en la especialidad de Maestro Primario, que obtuvo la máxima calificación en su defensa de tesis, y se gradúa con Título de oro, en el curso por encuentro, del Centro Universitario municipal, tras la pandemia.

Aunque su tema de tesis se refiere a actividades para potenciar el aprendizaje desarrollador en quinto grado, considerá que concluir el pregrado suma para responder como directivo al momento pospandemia y preparar su escuela, Consejo de dirección, docentes, educandos, familias y comunidad para reiniciar el curso, en septiembre.

De hecho, también tributa a ese propósito que la docente del centro Zohenis Utria Peña defendió, satisfactoriamente, en la ocasión, su tesis para la Licenciatura, e integre, como parte del colectivo de 51 trabajadores, esa experiencia en esta fase, en los despachos

con los maestros, evaluación de la organización de la escuela, que no haya hacinamiento en ninguna de las actividades que se programen, y se cumplan las orientaciones sanitarias y adecuaciones para el reinicio y conclusión del curso.

Atento al doctor Durán y al ahorro

eléctrico

Elocuente, el alumno de sexto grado Rafael Arlenis Cutiño Rubio prolonga su jefatura del colectivo pioneril, de 305 alumnos desde preescolar a sexto grado, con una dedicación especial al ahorro de energía eléctrica, mediante la actuación de las llamadas Patru*llas clic,* integradas por los estudiantes.

"Todavía en esta fase, en la que viene la recreación del Verano, hay que evitar aglomeraciones y ser estrictos con el distanciamiento social y demás medidas de higiene general", aprecia este vivaz estudiante.

Durante el enfrentamiento, dice, promovió el mensaje de quedarse en casa, ver y escuchar la conferencia de prensa diaria del Ministerio de Salud Pública sobre la COVID-19 a la vez, ahorrar electricidad apagando lo innecesario. Ahora, en la segunda fase, participará en actividades veraniegas fuera del hogar pero, recalca, protegido con nasobuco, el lavado frecuente de las manos y a distancia recomendable entre personas.

"Lo del ahorro es importante, porque la electricidad cuesta combustible, difícil por el bloqueo yanqui a Cuba y Venezuela, y que se usa en muchas actividades, más la crisis mundial por la COVID-19", argumenta.

Considera que los pioneros pueden ayudar hablando con la familia, los vecinos y demás personas para que apaguen las luces innecesarias y trasladen el uso de equipos fuera de los horarios pico de consumo.





Alumno de sexto grado, Rafael Arlenis Cutiño Rubio (a la izquierda) y Rafael Vázquez Thompson, director del centro.

La vida sigue

Igualmente, el retorno del gozo pleno a la José Martí, de La Yaya, es precedido por transformaciones desde la etapa de enfrentamiento a la pandemia, con docentes visualizando teleclases para los distintos grados y materias; visitas y consultas a alumnos, en guardias, limpieza y mantenimiento del centro, de mensajeros y en el huerto de autoconsumo.

El director reitera que ahora enfatizan en la preparación de cada uno para el reinicio, siguiendo las indicaciones precisas para cada caso, desde el ministerio hasta el

Expone que en la preparación conservan la cohesión probada en el enfrentamiento a la pandemia por ese colectivo con la condición de Martiano, y destacado en el perfeccionamiento educacional, con cobertura docente garantizada en constante superación.

"Nuestro objetivo es que cuando reiniciemos el curso escolar y lo concluyamos con calidad, que los niños pasen de grado con los objetivos vencidos. Para eso trabajamos integradamente", concluye el joven directivo graduado hace seis años en la escuela pedagógica provincial.



Verano cultural por la vida

Por Dairon MARTÍNEZ

Foto: Perfil de Facebook del Grupo Komotú

Bajo el lema Verano por la vida, la mayoría de las instituciones culturales de la provincia iniciarán mañana 11 de julio sus actividades, dirigidas a satisfacer las demandas del público local en medio de la esperada etapa vacacional.

En esta ocasión, la programación estará marcada, sobre todo, por las limitaciones que impone la segunda etapa de recuperación de la COVID-19, sin embargo, ello se traducirá en la implementación de nuevas opciones desde las galerías de arte, las salas abiertas de museos, bibliotecas y las librerías, estas últimas con servicio a domicilio, una decisión que llegó para quedarse.

Precisamente, vale destacar en el período la posibilidad que brindará el sector cultural, para explorar virtualmente rutas patrimoniales, sitios históricos y ver exposiciones, además de visitar instituciones siempre con el debido distanciamiento físico y cuidando el adecuado número de visitantes, así como los reajustes en los horarios de las

Este 11 de julio, San Antonio del Sur será la sede de las celebraciones. Hasta allí se trasladarán los grupos Guiñol Guantánamo, el trovador Maikel Moral, El Tary y otros que animarán la mañana y tarde en el cine Sabanalamar y la Plaza Central. El museo local inaugurará por vez primera una expo con objetos personales de Fidel Castro, recibidos en sus visitas a ese municipio.

La casas del Changüí, del Son, el parque de diversiones Elpidio Valdés, la Tumba Francesa, el cine Huambo, y la sala de conciertos Antonia Luisa Cabal, acogerán a los artistas del Guaso.

Las redes sociales continuarán socializando contenidos en los perfiles institucionales de los diversos grupos artísticos, la Uneac, la AHS, el Consejo de las Artes Escénicas y el Centro de Promoción del Libro y la Literatura, entre otros.

Además, los creadores de la provincia aprovecharán el



Komotú inaugurará con humor guantanamero este verano.

ciberespacio para llevar más arte a los hogares y promoverán audiolibros, videopoemas, forodebates, conciertos, cápsulas promocionales, infografías, presentaciones de libros, cibercontroversias...

hecho, aunque eventos como los carnavales estén suspendidos, otros tomarán el entorno digital para demostrar la vitalidad y el compromiso de los creadores en el Guaso, con la espiritualidad del pueblo. Es el caso de la Jornada de la Canción Política, que desde Facebook transmitirá al mundo el valor único de la nueva trova hecha en la Mayor de Las Antillas.

A la recreación responsable en los Consejos Populares se suman las iniciativas de los conjuntos teatrales y la Brigada de Instructores de Arte protagonistas de cientos de iniciativas recreativo-culturales previstas bajo la vigilancia y el monitoreo sobre la situación epidemio-

También se efectuarán acciones veraniegas desde las filiales y centros de Artex y el Fondo Cubano de Bienes Culturales, con las usuales ofertas para esta etapa: presentaciones de grupos de pequeño formato y solistas, ventas de suvenires, concursos, talleres de creación y promoción de los creadores, e incluso, trabajos online.

Ya se anuncian propuestas teatrales como el espectáculo Estamos en fase, durante todos los fines de semana del mes de julio en el Teatro Guaso, a cargo del gru-

Premio Guamo virtual

po Komotú; se organizan los pospuestos estrenos danzarios, y los parques infantiles abrirán paulatinamente a los guantanameros, así como algunas escuelas que pondrán a disposición de la familia, bibliotecas y salas de computación.

Los talleres virtuales de Casas de Cultura y las intervenciones de magos, payasos, narradores orales y otros talentos también se integran a los regalos para este verano

Como es habitual se celebrarán fechas importantes como el Día de los Niños, los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes y la conmemoración del natalicio del líder histórico de la Revolución, Fidel Castro.

Asimismo, se recordarán a nivel provincial los 75 años del Grupo Changüí Guantánamo, los 50 del grupo Guiñol, los 30 del movimiento Profesional Danzario, los 20 de la Editorial el Mar y la Montaña y los 50 de la Biblioteca provincial Policarpo Pineda.

En los próximos días no faltarán los festejos, dedicados, sobre todo, a los 150 años del otorgamiento del título de Villa a la urbe del Guaso, pero el disfrute total solo será posible si viene acompañado de la responsabilidad y el cuidado de la salud individual y colectiva, como única forma de prevenir rebrotes del nuevo coronavirus.

Arlen y Erislandy en el podio dél ranking mundial

Deportes

Arlen nameros Cardona con mil 200 puntos y Erislandy Savón Cotilla con mil 100, se ubican en el segundo lugar de los 75 kilogramos y tercero en los

91, respectivamente, en el ranking de la Asociación Internacional de Boxeo (AIBA), dado a conocer esta semanà, al téner en cuenta los resultados deportivos de 2019.

El año pasado ambos atletas obtuvieron 700 puntos con sus coronas en los Juegos Panamericanos de Lima, Perú, mientras que en el Campeonato Mundial de Ekaterimburgo, en Rusia, donde cayeron en cuantos de final, Alen sumó 500 tantos y Erislandy 400 -por menor cantidad de participantes en su división.

Este año la principal competencia del boxeo cubano eran los Juegos Olímpicos de Tokio, suspendidos para 2021 ante las afec-

taciones del nuevo coronavirus. Arlen, ahora en los 81 kg, era uno de los púgiles que buscaría la clasificación para ratificar su corona de Río de Janeiro 2016, y sigue con similar intención

para el año próximo, mientras que Erislandy tras meses fuera de los cuadriláteros por una lesión, se encuentra listo para retornar a los entrenamientos, aunque tendrá que rivalizar con el multilaureado camagüeyano Julio César La Cruz, ascendido a los 91 kg, a menos que el colectivo técnico nacional tome otra alternativa.

En el ranking mundial recién anunciado, tres representantes de Cuba encabezan divisiones: Andy Cruz (63 kg), Lázaro Alvarez (60) y Julio Čésař La Cruz (81), y el otro en una posición destacada es el veterano Roniel Iglesias, segundo en los 69.

• Adriel BOSCH CASCARET

Pesista del Guaso se medirá en lid online



Otto Félix acumula medallas en diferentes lides internacionales.

El guantanamero Otto Félix Oñate Araujo es uno de los siete atletas cubanos que participará en la Primera Copa Panamericana *Online* de Pesas, que se desarrollará los días 18 y 19 de julio mediante el canal de Youtube, de la Federación Internacional de Pesas, y en Facebook Live.

Otto Félix, de los 61 kilogramos participará en la singular lid -que no agregará puntos al ranking mundial- junto a sus compatriotas Arley Calderón (61 kg), Olfides Sáez (89 kg), Juan Columbié (109 kg), Ludia Montero (49 kg), Marina Rodríguez (64 kg) y Melissa Hurtado (76 kg), principales exponentes de Cuba rumbo a la clasificación para los Juegos Olímpicos de Tokio 2021 Olímpicos de Tokio 2021

Para lograr que los antillanos puedan participar en la justa desde sus provincias -además de Guantánamo, provienen de Granma, Pinar del Río y La Habana- se aseguran actualmente varios elementos tecnológicos, entre ellos, la correcta iluminación del local a utilizar y las cámaras para filmar, detalles que imposibilitaron que Cuba interviniera en el ensayo general y provoca tener que realizar un nuevo test, solo para nuestro

Convocada por las federaciones continental e internacional de ese deporte y la empresa china de implementos deportivos ZKC, en la lid los contendientes -todos mayores de 15 años y que serán sométidos a pruebas antidopajes durante y después de la competencia- lucharán en cada división por los puestos en el podio en el arranque, el envión y el total.

La Copa tendrá cuatro árbitros, uno de ellos de reserva, cuyos veredictos serán irrevocables ante la ausencia de jurado, según el ajuste realizado de la reglas de la Federación Internacional, en consonancia con la característică online del evento, que busca poner en acción a atletas de América v otros países sin violar las medidas de aislamiento social impuesto por la pandemia de la COVID-19, y confiando en la honestidad de las naciones participantes en cuanto a pesaje, estado de salud de los deportistas y cumplimiento del programa.

● D. M. T.

Foto: Roberto MOREJÓN (de Jit)

El premio Guamo, máximo reconocimiento que entrega la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) en Guantánamo a la personalidad artística más significativa del 2019, por la relevancia de la obra creativa y la contribución al desarrollo de la cultura en el territorio se convocará, esta

vez, de manera virtual. A partir de esta semana, y hasta el 20 de julio, instituciones culturales, asociaciones y universidades del Alto Oriente podrán realizar propuestas para optar por el galardón instituido en 1989.

Cada candidatura deberá estar acompañada de la documentación correspondiente: nombre(s) y apellidos del ar tista, manifestación en que se desempeña, y una fundamentación que avale el quehacer en el 2019, y que deberá ser de gran significación para la cultura. La información se recibirá a través del correo promociongt@uneac.co.cu hasta las 4:00 pm del día antes señalado.

El comité ejecutivo de la Uneac seleccionará entre las proposiciones, a los nominados, y un grupo de expertos del sector determinará el ganador del premio, cuyo veredicto será inapelable y se dará a conocer el 4 de agosto.

Del 23 de julio al 3 de agosto, el perfil de Facebook de la Uneac (Fb.com/@uneacguantanamo), así como la página web www.uneac.org.cu promocionarán la vida y obra de los nominados al Guamo, como parte de una jornada de celebración, en saludo al trigésimo tercer aniversario de la creación de la organización.

VENCEREM®S

Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Jorge Luis Merencio Cautín. **Subdirector:** Adriel Bosch Cascaret. **Jefe de Información:** Ariel Soler Costafreda. **Jefa de Redacción:** Marelis Iznaga Reyes. **Administrador:** Lorenzo Alfonso Ortiz. Diseño y Realización: Ayaris Massó Rodríguez, Yanela Massó De la Cruz y Jorge L. Lambert Nolazco. Corrección: Odalis Cuadra Vázquez e Illovis Espinal Montes de Oca. Dirección: Avenida Che Guevara. Código Postal: 95 400. Apartado Postal: No. 72. Teléfonos: 2132 5425 y 2132 5402. Correo Electrónico: cip227@cip.enet.cu Internet: www.venceremos. cu. Impresión: Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008

Disminuyó la provincia consumo eléctrico en el primer semestre

Guantánamo cerró el primer semestre de este año con un consumo de electricidad inferior al plan en 143 megavatios-hora, declaró el ingeniero Mario Guilarte Gámez, responsable de la Oficina Nacional para el Control del Uso Racional de la Energía (Onure) en el territorio.

El directivo precisó que gracias al esfuerzo en el que intervinieron la Empresa Eléctrica, la Onure, las organizaciones de masas y la población descendió el consumo en general y en los horarios pico (mediodía y noche), por lo cual la provincia se libró de señalamientos negativos en recientes análisis del Consejo Energético Nacional.

La estrategia incluyó un rígido control y chequeo sobre el gasto de los mayores consumidores y de los 171 mil clientes privados, incluidos los cuentapropistas, mediante inspecciones para garantizar que no se altere la medición de los metrocontadores, una ilegalidad aliada del derroche de energía y de evasión del pago de la factu-

Guilarte Gámez indicó que para 2030

Guantánamo tendrá la mayor integración de la energía renovable en el país. Actualmente, la conforman ocho parques fotovoltaicos y tres pequeñas centrales hidroeléctricas sincronizadas también al sistema, detalló el ingeniero.

Se suman cuatro grupos electrógenos de emergencia (1,5 megawatts) que apoyan la red central, junto a las plantas de generación de combustible diésel y fuel oil (petróleo combustible): las baterías Guantánamo, La Yaya (Niceto Pérez), Yateras, Baracoa, Maisí, y las enclavadas en las carreteras que conducen a Caimanera y Santiago de Cuba.

Para cubrir el exceso en el consumo, al igual que las restantes provincias Guantánamo debe quemar en los grupos electrógenos diésel importado: el combustible destinado también al resto de la economía, incluido el transporte, y que es preciso ahorrar, sin carecer, como garantía del nivel de vida de la población.

Pablo SOROA FERNÁNDEZ,

de la ACN

Nuevo primer secretario del Partido en Manuel Tames

El Pleno del Comité Municipal del Partido en Manuel Tames, presidido por el compañero Rafael Pérez Fernández, miembro del Comité Central y primer secretario del Comité provincial del Partido en Guantánamo, aprobó la promoción de Yunior Direntaud Pérez, al cargo de primer secretario en ese territorio, en sustitución de Yucleidy Ramírez Ramírez, que cumplirá otra responsabilidad dentro del

El Pleno reconoció el trabajo desplegado por el compañero Yucleidy durante el desempeño de esa tarea.

Direntaud Pérez es Ingeniero Agrónomo, cuenta con 44 años de edad y acumula 13 como cuadro político; transitando desde instructor, funcionario, miembro del buró en las esferas de los Servicios y Político-Ideológica en el municipio de Guantánamo, hasta su promoción como jefe del equipo de Control y Ayuda del Comité provincial, demostrando capacidad de dirección y perspectivas de desarrollo. Como resérva recientemente egresó del Diplomado en Dirección Política en la Escuela Superior del Partido Nico López, posibilitándole preparación para asumir retos mayores.



Por una etapa estival sin accidentes



El incremento de las revisiones técnicas en la vía, para detectar a tiempo deficiencias en los vehículos que se dirigen a las áreas de baño, y el reforzamiento del servicio de vigilancia y patrullaje en los tramos de mayor circulación, destacan entre las medidas implementadas por la Comisión provincial de Seguridad Vial en Guantánamo, para un Verano por la vida sin accidentes del

En coordinación con el sector Salud, se mantendrán en la etapa estival las pruebas de alcoholemia en diferentes puntos de las carreteras. El procedimiento incluye exámenes físicos como la medición de la presión arterial a los conductores responsables de trasladar personas hacia las playas, ríos, campismos y centros recreativos guantanameros.

La Comisión velará, además, por el cumplimiento de las normas y las regulaciones instauradas en la actual etapa pos-CO-VID-19, tanto en la transportación masiva de pasajeros como en los medios estatales autorizados para viajes a las zonas veraniegas, los cuales deben tener actualizado el diagnóstico que realiza la Empresa de Revisión Técnica (Somatón).

El Alto Oriente durante estos meses extrema las acciones para garantizar la seguridad en la vía, mediante campañas de divulgación en los medios de comunicación masiva, para contribuir a disminuir las infracciones de la legalidad y el número de hechos de peligrosidad.

Guantánamo cierra el primer semestre del año con accidentes de tránsito vinculados a violaciones del límite de velocidad, la desatención al control y dirección del vehículo, así como las infracciones peato-

Las autoridades reiteran el llamado a extremar las precauciones para evitar lamentables sucesos, en su mayoría fruto de la imprudencia y la insensatez, que enlutan a las familias y provocan severos traumas psicológicos y físicos a los sobrevivientes.

• Mayliovys DEL TORO TERRERO

Cuentapropistas regresan a sus puestos

Casi 4 mil 600 trabajadores por cuenta propía se reincorporaron a sus actividades económicas desde mediados de junio pasado, luego del levantamiento de las principales restricciones para frenar el avance de la COVID-19 en el territorio, informó la Oficina Nacional de la Administración Tributaria (ONAT) en el territorio.

Alis María Pérez Hernández, jefa del Departamento de Atención al Contribuyente de esa entidad, precisó que la mayor parte de los reintegrados son trabajadores por cuenta propia, atendidos por el Ministerio de Trabajo (3 mil 871), sobre todo, de las actividades relacionados con los servicios gastronómicos, bares, paladares...

Mientras, se reinsertaron de oficio los mil 452 transportistas pri-

vados, que incluyen los de medios automotores (camiones, camionetas, autos ligeros, motos), los de tracción animal o humana (coches, carretones y bicitaxis), y los 309 trabajadores contratados relacionados con esas actividades.

De ellos, más de un centenar solicitaron a la Unidad Estatal de Tráfico, perteneciente al Ministerio de Transporte, mantener la interrupción de sus funciones, debido a roturas de los equipos con los que trabajan, y fueron autorizados según las disposiciones vigentes.

Pérez Hernández alertó que se mantienen suspendidas de oficio las actividades de arrendamiento de viviendas en pesos cubanos, convertibles o CUC, así como los trabajadores domésticos y contratados relacionados con la primera actividad, y los gestores de

alojamiento del turismo internacional.

Los arrendadores, mientras no se permita la entrada de turismo internacional para todo el país, pueden solicitar ejercer la actividad en pesos cubanos o CUP, a personas nacionales, según las más recientes decisiones del Ministerio de Trabajo, informó la funcionaria.

Actualmente, en Guantánamo están inscriptos como trabajadores por cuenta propia en el Registro de contribuyentes de la ONAT, más de 11 mil 400 personas, de ellas, 9 mil 980 en actividades rectoradas por las direcciones de Trabajo, y el resto como transportistas privados.

• Lilibeth ALFONSO **MARTÍNEZ**

En marcha proyecto constructivo de nuevo combinado cárnico

Un matadero de reses y cerdos equipado con alta tecnología se construirá al sur de la ciudad de Guantánamo, como parte de un proyecto de colaboración chino-cuba- Planificación Física, como parte de lo dispuesto por la no, el cual permitirá aumentar la calidad y capacidad de procesamiento respecto al actual combinado. La obra se localizará en la zona conocida como La Confianza, y dispone de un presupuesto superior a los 16 millones de dólares. En una primera etapa de ejecución se terminaron los aseguramientos de electricidad y comunicaciones, y actualmente se trabaja en la conductora de agua y el vial de acceso. (www.venceremos.cu)

Identifican zonas para el desarrollo urbanístico

Unas 100 familias guantanameras podrán beneficiarse con la ejecución de igual número de inmuebles en nuevas zonas para el desarrollo urbanístico poblacional identificadas por la Dirección provincial del Instituto de

Desde la Web

política de la vivienda en el país. Esas microlocalizaciones existen en áreas conocidas como Batallón San Justo y Marsellesa, en el municipio cabecera, mientras el Departamento de Ordenamiento Territorial y Urbanismo en la entidad estudia otras parcelas en el reparto Mártires de Granada (Dabul) de la ciudad capital. (www.radioguantanamo.icrt.cu)

Educación ante la etapa estival

Con un centenar y medio de instituciones educacionales contarán los estudiantes y sus padres en este Verano 2020 para realizar actividades recreativas y productivas. La estrategia del sector en la provincia para la temporada estival, que inicia oficialmente, mañana 11 de julio, dispone hasta el 30 de agosto, al menos, de dos instala-

ciones educativas por Consejo Popular para esos fines. Las actividades recreativas téndrán lugar en 73 centros escolares, mientras en 77 habrá ocupación en huertos, parcelas y jardines, siempre cumpliendo con las medidas indicadas por las autoridades de Salud. (www.venceremos.cu)

Nuevo modo de cobro de chequeras de jubilados y pensionados

Los más de 45 mil jubilados y pensionados a quienes se les vence la chequera, el próximo mes de agosto, no necesitarán renovar su talonario de cupones para efectuar nuevamente el cobro. Para recibir el dinero de septiembre, que se paga adelantado en agosto, los jubilados solo tendrán que presentar en las sucursales bancarias (BPA y Bandec) de la provincia y en las casas de cambio (Cadeca), la matriz que aparece registrada en su chequera y el Carné de Identidad. Al entregar esa información, sus datos aparecerán automáticamente reflejados en una nómina electrónica, que les permitirá obtener su efectivo. (www.venceremos.cu)